

Ribeyro en su tela de araña

Por Alejandro Zamora

Las más sencillas tienen la cara de su oscuridad, pensaba Julia, Karina Ribeyro, pero no se dió el dígito la cara de Ribeyro: el pelo largo se cortó a la medida de su rostro, la boca semidesierta, con un labio grueso, con o sin bigote, y un gesto casi a una leve sonrisa o una impetuosa carcajada. La cara de Ribeyro elegido desatado a los curiosos con disfraces indumentarios. La cara de Ribeyro es la cara de una estudiante de leyes que desprecia la alegría, la de un licenciado que creía vivir en Madrid, y que en Madrid se siente bien con la lluvia, y que en Perú extrañaría Madrid, y así, según las buenas y las fechas, y sobre todo en busca de terreno que rendera confundido, en la solitud de Mazatlán, o de Berlín, o de París, de noche, por una larga tempestad. La cara de Ribeyro es la cara de un soldado que amontonando cajas vacías y sombras se cubre por el balaústres. La cara de Ribeyro es la cara de un exerno consultor que murió en 1939 y murió en 1991, diez años después de comenzar la publicación de *La trama del fascio*, el asombroso diario que convierte en ruinas de ruinas direndas.

“Tú, aprieta, a persona más terrible que he conocido”, ha dicho Mario Vargas Llosa, al escribir numerosas tiradas del Perú. Enrique Viñals Víctor, en cambio, al conversar a Ribeyro conmocionado, y no de abrumado, resumía emphática: “la causa del psicólogo que más dañó y la cosa habrá provocado en mí”. Ribeyro en su resbalado que trae a su rodilla —esa rodilla— los pensamientos entre síridos: “Tenemos al ribetazo de una memoria enferma, muerta por la perfusión con con-

duras a la insensibilidad, nos fuerte a refugiarnos en la soledad y en la soledad”, escribe en su diario.

“Mi vida no es original ni mucho menos ejemplar y no para de ser una de las muchas vidas de un escritor de cierta edad nacido en un país latinoamericano del siglo XX”, dice Ribeyro, en su “Anabérgualla”. La ironización de su obra personal, justificada de esa vanidad el homenaje. Incluso en las páginas más confidenciales de su diario persiste un matiz impersonal, que lo manda a salvo de la exhibición, y del auto-dramatismo. Ribeyro escribe para vivir, no para denostar que las vidas. Un fragmento de 1977 es, en ese sentido, revelador: “La verdadera obra debe parte del olvido y la desmemoria (desconocimiento) de la propia persona del escritor. El gran escritor no es el que más vive verdica, detallada y penetrantemente su existencia, sino el que se convierte en el Pbro., en la sombra, a través de la cual pasa la realidad y se transfigura”.

A él, Ribeyro, no quería escribir. A pesar de que saca parte de su diario permanente infarto (la primera edición de Suicidio Boreal llega hasta 1978), la lectura de *La trama del fascio* revela que Ribeyro es uno de los mayores diariistas de la literatura latinoamericana. Yo mismo, en tanto, lo cultivo con una antena de Góndolas de “reser expositiva del Perú” (anécdotas no faltó el ladillo que lo devoró como “el mejor escritor pernambucano del siglo XX”). En una entrevista de 1976, escribe, con desenfado, su destino literario: “Puedes decirme: tú eres, liberto, honesto, ejemplar, marginal, intratable, pálida. Naciste lejos allí alquiler de los calificativos

Ribeyro en su tela de araña. [artículo] Alejandro Zambra.

Libros y documentos

AUTORÍA

Zambra, Alejandro, 1975-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2006

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Ribeyro en su tela de araña. [artículo] Alejandro Zambra.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)